# 奈良教育大学付属小学校問題

## さいたま教育文化研究所 関原 正裕教育に対する新たな攻撃

真相はどうなっているのでしょうか。しを求める訴訟が起こされました。ことの的に出向を命じられ、6月にはこの取り消的に出向を命じられ、6月には完良付属小の4人の教員が強制

### 奇妙な校長の「お詫び」

奈良付属小の校長はこれまで大学の教授

良県内の公立校から校長が着任するように良県内の公立校から校長が着任するようになりました。奈良付属小は国立奈良教育大学の管轄の下にありますから、本来は奈良県教育委員会との人事に関与することはないのですが、この人事以降奈良付属小は国立奈良教育大が兼務していましたが、2021年から奈

そして、2023年4月に着任した校長 が、今年の1月17日に「お詫び」をホームが、今年の1月17日に「お詫び」をホーム と報じたのです。校長は「毛筆指導、道徳、 外国語などが不十分である」「職員会議の 外国語などが不十分である」「職員会議の 外国語などが不十分である」「職員会議の などの問題点を指摘しながら、奇妙にも「本 などの問題点を指摘しながら、奇妙にも「本 などの問題点を指摘しながら、奇妙にも「本 などの問題点を指摘しながら、奇妙にも「本 などの問題点を指摘しながら、奇妙にも「本

のです。で自主性に富んでいると高く評価しているきわめて熱心であり、子どもたちは前向ききわめて熱心であり、子どもたちは前向き多いことも事実」と奈良付属小の教職員は

奈良付属小では入学者を学力選抜ではなく、抽選と発達調査で決めています。このとの教育活動について保護者はあつく信頼しています。全国的にも奈良付属小の実践は高く評価され、『みんなのねがいでつくる学校』(クリエイツかもがわ、2021年)くる学校』(クリエイツかもがわ、2021年)

### 確認・点検を求める文科省、「不適切」な事例の

の指導をしている、道徳は全校集会で考え具体的な内容とは、筆ペンを使用して毛筆「不適切」「不十分」であると指摘された

た、教科書を使っていないなどでした。要領どおりでない授業が行われている。ま容を関連付けて教えている、など学習指導のもせている、3年生と4年生の理科の内

は思えません。

このような事態を受けて、文科省1月19日付で全国の国立大学付属学校に「適切な教育課程の編成・実施等について」という数育課程の編成・実施等について」という数育課程の編成・実施等について」というとし、「不適切な事例」として「学習指導をし、「不適切な事例」として「学習指導とし、「不適切な事例」として「学習指導とし、「不適切な事例」として「学習指導をし、「不適切な事例」として「学習指導を記されているか(授業時数、履修年次、指導内容)」とし、「不適切な事例」として「学習指導を記されているか」を対して、文科省1月19日付で全国の国立大学付属学校に「適切な社会を表出し、各学校での確認・点検を求めています。

きに自分の言葉で話せる」子どもが育つとれていませんし、毛筆について指導の道具れていませんし、毛筆について指導の道具される授業時数で、教科書どおりに実施せされる授業時数で、教科書どおりに実施せさるをえなくなります。子どもたちや地域でるをえなくなります。子どもたちや地域であるをえなくなります。子どもが育の直具には細かな指導時数は示さ学習指導要領には細かな指導時数は示さ

でいるのです。

さらに点検の第二は「校長による意思決定」「職員会議の運用」「主任制度」が適切関の下で、学習指導要領どおりの教育活動営に関わる事項になっています。校長の権営に関わる事項になっています。校長の権の第二は「校長による意思決でいるのです。

## れず、学校が主体になって教育活動は学習指導要領に縛ら

す。 れた優れた実践であると見ることができま 教育は、むしろ現行学習指導要領総則の考 す。つまり、奈良付属小で実践されている つくるものであることが示されているので は、各学校が主体となって、創意工夫して ています。教育活動の全体計画(教育課程 活動の更なる充実を図っていく」と書かれ と協力して、学習指導要領を踏まえた教育 地域の現状や課題を捉え、家庭や地域社会 や学術研究の蓄積を生かしながら、 長年にわたり積み重ねられてきた教育実践 校がその特色を生かして創意工夫を重ね、 綱的に定めたもの」だとし、 え方に基づいて、 現行の学習指導要領自体、総則の中で「大 まさに創意工夫が尽くさ さらに「各学 児童や

> スを許してはならない」『前衛』2024年7月 ができるという、公教育の縮減策があると指 をで自学自習させる方が安上がりの教育が なり、下手に教員が教えるよりコンピュー なり、下手に教員が教えるよりコンピュー なり、下手に教員が教えるよりコンピュー なり、下手に教員が教えるよりコンピュー なり、下手に教員が教えるよりコンピュー なり、下手に教員が教えるよりコンピュー を言るという、公教育の縮減策があると指 できるという、公教育の縮減策があると指 の「スタンダード化」、画一化を指向する

攻撃だと見ていく必要があります。 な撃は、一国立大学付属学校の問題にとど ないと考えるべきです。文科 ないと考えるべきです。文科 ないと考えるべきです。文科 ないと考えるべきです。文科 ないと考えるべきです。文科 ないと考えるべきです。文科 ないと考えるべきです。文科 ないと考えるべきです。文科

## 非認知能力への留意点

## 日本薬科大学 馬場 久志

#### **介認知能力**

近年、非認知能力という言葉が保育・教育の世界でしばしば用いられている。そのきっかけは、経済学者へックマン氏が幼児きっかけは、経済学者へックマン氏が幼児されることとなった。その後経済開発機構されることとなった。その後経済開発機構のECDが、非認知能力というものが想定されることとなった。その後経済開発機構のECDが、非認知能力に重なるような枠組みを社会情動(情緒)的スキルとして打ち出した。日本では国立教育政策研究所が社会情緒的スキルとして概念と課題の整理社会情緒的スキルとして概念と課題の整理

きた。EQ(情動知能)は1990年代にいてはさまざまの概念が提唱され浮沈して非認知能力に限らず、人の心理機能につ

来目を集めた。メタ認知のように一般には 衆目を集めた。メタ認知のように一般には まある。これらと比べて非認知能力が特徴 がが用いられ、実際には認知機能までも がある。これらと比べて非認知能力が特徴 さむ多くの心理機能が盛り込まれているもの は、認知でない能力という裏返しの とである。

#### 保育・教育での流行

国立情報学研究所の提供する学術教知能力を説く言説は数多く見られる。 188件と約60倍に達している。文献だけのことではなく、保育・教育の現場、特にのことではなく、保育・教育の現場、特にのことではなく、保育・教育の現場、特になっている。インターネット上でも非認知能力を説く言説は数多く見られる。こうした活況の背景には、保育や学校教知能力を説く言説は数多く見られる。 こうした活況の背景には、保育や学校教知能力を説く言説は数多く見られる。

での学力偏重に対する疑義の高まりがあるでの学力偏重に対する疑義の高まりがあると思われる。また、多くの調査が示すようと思われる。また、多くの調査が示すようと思われる。また、多くの調査が示すようと思われる。またのでの受に競争的で自己責任が迫られる今日の社会状況下にあって、子どもたちにのびやかな心性、協働への意識、変革への意欲が育ちにくくなっているという思いが、非認知能力という発想の流行を支えていると考えられる。

#### 非認知能力概念の問題

だが非認知能力がそうした期待にかなう

かどうかには、丁寧な検討を要する。
そもそも非認知能力という単体の概念はなく、たとえば、自己効力感、統制感、勤勉性、内発的動機づけ、協調性など多種の概念や、中には批判的思考力やメタ認知などの認知機能までも含んで非認知能力と呼ばれている。スキルとして学習され得るもの、特性として個性を形成するものなどがの、特性として個性を形成するものなどが混在した状態で訓練の対象にするのは、多様さを生かしながら人格形成を図る今日の様さを生かしながら人格形成を図る今日の様さを生かしながら人格形成を図る今日の

れなければならない。

また、非認知能力の形成を成果としてとの評価につながるものとして、慎重になさとが適切であるかどうかの吟味は、人格へとが適切であるかどうかの吟味は、人格への評価につながるものとしてと

ての格付けに落とし込む恐れがある。む人間形成は、人のもつ尊厳をも人材とし社会経済の価値がこころの領域に入り込

#### 適用上の問題

策における前のめりの導入状況から、

くへ

概念に関わる問題の他に、昨今の行政施

ことにはならない。なお、 らず、またどちらを原因とする関係かも示 いる。これでは学力偏重のあり方を変える に役立つから重用するという構図になって 語られている。結局は狭い意味の学力向上 しば学力調査結果との相関の高さで意義が ない能力として注目されるものだが、しば つかの適用上の問題も垣間見える。 よりも、学習が身についた経験から自己効 己効力感を高めたら学力が上がると考える すものではない。例えば何らかの療法で自 も対応関係を示すもので、 力感が向上したとみる方が自然であろう。 元来非認知能力は、学力では説明のつか 因果関係とは限 相関はあくまで

数値で語るのは適当ではない。

意味がある。これらを集団内の優劣としてた心理特性は一方向的なスキル訓練になじとされるものがしばしば含まれる。そうしとされるものや、熟慮性など認知スタイルとされるものや、熱慮性などのように性格

が市場に提供される危険も加わるだろう。が市場に提供される危険も加わるだろう。ならにながデータとして丸裸になるような子どもの数値化であり、約百年前の教育測定運動が一部で測定変量としてのみ子どもを見動が一部で測定変量としてのみ子どもに用動が一部で測定変量としてのな子どもに用するに、ビッグデータとして子どもに用するに、世界のあらゆる指標を子どもに用するに、関係でないすべてでも、関係でないすべてでも、関係でないすべてでも、関係には、関係を対して、

#### 留意するべき点

や我慢へと子どもを導く。いわゆる「よい いことである。統制のよい学級のために非 かことである。統制のよい学級のために非 かことである。統制のよい学級のために非 かことである。統制のよい学級のために非 かことである。統制のよい学級のために非 ならないような節制が求められる。

子」という過剰適応を助長する。

知能力というだけでは判断できない。にとって目標になるものであるかは、非認概念の抽出精選を行うことである。子ども第二に、漠然と非認知能力とくくらずに

思が生かされなければならない。思が生かされなければならない。第三に、プログラムなどへの参加は子どもの意思を尊もと話し合い最終判断は子どもの意思を尊もと話し合い最終判断は子どもの意思を尊もと話し合い最終判断は子どもの意思を尊いまって学習の試みが知らされ、子どもの意思を尊いまって学習の試みが知らされ、子どもの意思を尊いまって学習の試みが知らされている。

いのである。外部から統制するのは趣旨違いかもしれなら、その発動力となる人のこころの領域をら、その発動力となる人のこころの領域を